

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios a precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion
—Coso alto, número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

MALES Y REMEDIOS.

El motor que empuja y hace adelantarse á las naciones modernas es la democracia, que derrama los gérmenes de su vida poderosa y fecunda en las sociedades, tendiendo sin descanso á realizar en el orden político y civil los principios de la máxima fundamental de Igualdad ante la ley, para emancipar completamente al hombre de la tutela arbitraria de los poderes públicos.

Modificar las formas del Poder, corregir los abusos, introducir en las leyes útiles mejoras por todos reconocidas y deseadas, en una palabra, sustituir en la sociedad la idea nueva á la idea vieja, y al principio que la enflaquece, la deteriora y la arruina, el principio que debe vigorizarla y darle aliento y creces.

Tal es la aspiracion de la democracia cuando proclama: igualdad de naturaleza contra desigualdad de raza ó privilegio; libertad de todos contra dominacion impuesta ó artificial de unos cuantos; fraternidad para todos, entre todos y respecto de todo, cosas y hombres, naciones é individuos.

Así el remedio á los males que deploramos y sentimos está en la organizacion social cuyo doble carácter sea la extirpacion de toda fuerza en el orden espiritual y de toda intervencion opresora del gobierno en la administracion de las provincias ó de los intereses particulares, ya individuales, ya colectivos.

Roto el antiguo equilibrio, la ley del nuevo que ofrece la democracia no se ha planteado todavía, pues aunque en principio parece haber concluido el imperio de la fuerza, esta resuelve casi todas las cuestiones, y en ninguna parte vemos aun el principio de la justicia, única reguladora en el orden social si la humanidad ha de cumplir su mision realizando el progreso.

Es evidente que este se ha realizado hasta aquí y sigue paulatina marcha con parentesis de detenimiento, ya que no de retroceso, porque la ley política y la ley social son imperfectamente democráticas. Aquella la representa un fantasma llamado gobierno constitucional, que no es constitucional ni gobierno, sino la Libertad mal definida y peor asentada entre la Reaccion y la Revolucion, vivientes ambas y pugnando siempre. La ley social viene á ser una idéntica confusion y trastruque de todos los principios, adulteracion de la verdad y monstruosa contradiccion que enjendra en unas partes la atonia y en otras las revoluciones, igualmente opuestas á la ordenada marcha del progreso, pero necesarias, indispensables muchas veces las últimas para que el sistema político reciba su legítimo y natural desarrollo con la aplicacion de los principios democráticos que en los pueblos viejos solo consiguen triunfar de los obstáculos tradicionales, merced á los procedimientos de fuerza, porque se cierran las vias de la legalidad y del derecho, obligando á

que la libertad se conquiste al carísimo precio de torrentes de sangre, lágrimas y ruinas sin cuento.

Ha dicho muy bien un publicista, que allí donde la medicina es impotente nace por precision el empirismo, máxima que nos explica por qué á falta de una ciencia social activa, fructífera y amada del pueblo, adquieren sobre él ascendiente y poder de día en día las sectas que proponiendo remedios más ó menos asequibles y eficaces contra males ciertos, concuerdan en abominar la antigua escuela. Engañanse, por tanto, los partidos retrógrados cuando creen poder triunfar del socialismo probando que es erróneo en ciertos principios, frustráneo en sus medios de accion, ó quimérico en sus esperanzas; porque el socialismo no tanto vive por sus doctrinas como por sus tenencias, hallando la fuerza y la legitimidad en su objeto, el cual no es otro sino «la aplicacion de la igualdad democrática á la economia social.» Desaparecerán las sectas y quedarán destruidos los errores en su lucha con la verdad; pero la idea cierta, la idea legítima caminará por su pié sin andadores, superará cuantos obstáculos se la opongan, llegará al término y logrará su objetivo: remediar los males que aquejan á las sociedades, implantando los salvadores principios que proclama la Democracia.

UN HOMBRE MÉNOS.

Donde hay tan pocos verdaderamente dignos de ese nombre, fuerza es llorar al que se hunde en la nada. Me refiero á Saulate.

La democracia tiene, en sus matices diversos, inteligencias privilegiadas, brillantes oradores, estadistas renombrados; pero muy pocos hombres de voluntad y energía como el que sepultaron anteayer.

Su talento y su palabra, con ser grandes, valian menos que su carácter, firme y tenaz; y esta cualidad, tan rara hoy, suple á las otras, y en ocasiones vale más que todas.

Fija su mirada en un punto, la Revolucion, no transigió ni un segundo con los que se apartaron de ella por apreciacion falsa ó temor femenino. Sin él, la restauracion sumaría mayor número de benévolos.

Tenia muchos enemigos dentro de la democracia. ¿Y cómo no, si seguía el camino recto, despreciando la opinion de los que tomaron por senderos tortuosos y oscuros?

La primera vez que hablaron de él en presencia mia, hablaron muy mal; esto me lo hizo simpático. Siempre que oigo decir de alguno á quien no conozco: ¡Es un pobrecito!, me pongo en guardia con el mismo apresuramiento que busco la amistad de todo aquel á quien se ataca con rudeza.

Cuando conseguí tratar á Saulate, desprecié á los majaderos que no sabian ni apreciar siquiera sus brillan-

tes condiciones, ya que no pudieran aspirar á imitarlas.

Le tachaban de ambicioso. No lo era; pero si lo hubiese sido, ¿qué? ¿Dónde está el hombre de mérito que no posea tan noble cualidad? La ambicion de llegar á la altura para ser útil á sus conciudadanos, es la primera virtud del hombre político.

Otros atribuían á envidia su intransigencia. ¡Qué necedad! ¡Cómo si un hombre de su valer pudiera envidiar debilidades, inconsecuencias y apostasias, que era lo único que le faltaba de todo cuanto tenían sus contrarios!

Pero no hablemos de estas miserias que brotan siempre al paso del hombre superior, y lloremos la pérdida de Saulate todos los que estamos cansados de ver ¡flaquezas mujeriles, de oír discursos de melaza y de tratar con demócratas asustadizos.

Y lloremos su pérdida, tanto por egoísmo, como por duelo; pues si llegan los tiempos que deseamos, y con ellos las torpezas que presentimos, hemos de echar mucho de menos á Salvador Saulate, al incansable y valeroso soldado de la democracia, que llevaba en la mochila, para empuñarlo cuando hubiese querido, el baston de general.

José Nakens.

(El Porvenir.)

El Sr. Castelar no está conforme con la conducta seguida por la república francesa.

En cambio lo está, y mucho, con la que en España sigue el gobierno monárquico del Sr. Sagasta.

He aquí un republicano que combate las repúblicas, y aplaude ó calla los desaciertos de los monárquicos.

Por supuesto que por lo mismo que el jefe del posibilismo combate la república francesa, ésta está de enhorabuena.

Anuncia un periódico que los disidentes no prosperarán gran cosa, y que no han de ser muchos los que les sigan.

Efectivamente, los disidentes del fusionismo principiaron fuerte para acabar tan piano que apenas se les oye.

¿Si volverán de nuevo á las filas de la mayoría?

Véanse tales cosas en estos tiempos de fusionismo, que parece lo más factible precisamente lo más contradictorio y anómalo.

Asegura *La Propaganda Liberal* que los gobiernos que no representan ante la opinion una idea, siendo únicamente un conjunto de personalidades, mueren como viven.

Estas líneas parecen escritas para el gobierno del Sr. Sagasta que no representa nada ante la opinion, y por esto vive tan desprestigiado, como desprestigiado dejará el poder tan á satisfaccion de todos.

Un periódico conservador cree digno de compasion al Sr. Sagasta á quien califica de poco liberal.

Hasta los conservadores califican al jefe de la situacion como liberal vergonzante y reaccionario por aficion y sistema.

No encajaría mal el Sr. Sagasta dentro del canovismo.

Sin violencia alguna podria secundar á las mil maravillas la política del señor Cánovas.

En varias Repúblicas sub-americanas, sus respectivos gobiernos, teniendo en cuenta las malas cosechas, han ordenado: primero, la compra de trigos en el extranjero, y luego, la introduccion libre de granos y harinas.

Hé aquí un ejemplo digno de ser imitado por nuestro gobierno que hasta ahora no ha hecho nada que á tan apremiante asunto se refiera.

La fusion en todo se presenta como es, indolente en cuanto se relaciona con el bienestar general del país.

Más de treinta generales se han adherido á la política del duque de la Torre.

Malo, dirá para sí el señor Sagasta. Esto viene á ser el comienzo del fin.

TELÉGRAMAS.

Londres 14.—Causura de la Bolsa de hoy; 4 por 100 perpétuo exterior español, 65 1/5.

Londres 14.—El Banco de Inglaterra ha elevado su descuento á 5 por 100.

Londres 14.—Los periódicos ingleses declaran que Inglaterra deberá acabar completamente sola la guerra y la reconstitucion de Egipto.

El periódico el «Daily News» que es necesario á todo precio impedir la intrusion de las tropas turcas.

Port-Said 14.—Todos los altos personajes del Cairo han hecho una entusiasta recepcion á las tropas inglesas.

Reina completa tranquilidad en el Cairo.

Londres 14.—Ha corrido el rumor de que Arabi ha sido cogido cerca de Benha.

Una diputacion de notables del Cairo ha marchado á Alejandria para felicitar al jefe á ofrecerle su completa fidelidad.

Londres 14.—El periódico el *Times* publica un telegrama que el presidente del Consejo de ministros de Francia Mr. Duclere dirige al conde de Granville felicitándole en nombre del gobierno francés y asegurándole su satisfaccion personal por la toma de Tel-el-kebir.

«Fabra.»

En los centros oficiales se recibieron el 14 del teatro de la guerra los siguientes despachos telegráficos:

Alejandria 14.—El cónsul general al ministro de Estado.—Las tropas rebeldes, desbandadas, abandonaron á su jefe; ignórase el paradero de este último.

Una diputacion de notables del Cairo viene á felicitar al jefe.

Créese que hoy mismo hará su entrada en el Cairo el general Wolseley.

Alejandria 14.—El cónsul general al ministro de Estado.—Se ha rendido Káfrwar, quedando abierto el canal de Mahmouhed.

Arabi se dirige al Cairo perseguido por el general Wolseley.

Port-Said 14.—El comandante de la Zaragoza al ministro de Marina: Tomado Tel-el kebir y Zagazig, continúan los ingleses para el Cairo. Créese terminada la campaña.
Port-Said.—El comandante de la «Zaragoza» al ministro de la Guerra: El Cairo ha sido ocupado por la caballería inglesa. El ejército y los bajajes han rendido.

CORRESPONDENCIA.

Madrid 15 de Setiembre de 1882.
Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

No hay ninguna gran cuestion de carácter económico ni de carácter político que merezca ser tratada con preferencia. Lo que dice este ó el otro personaje; las impresiones que de provincias ó del extranjero traen y los augurios que hacen sobre la política actual, constituyen la conversacion de los círculos políticos. Hasta que el duque de la Torre no regrese á esta capital, la política no entrará en su verdadero periodo de animacion. Y por cierto que el viaje del general Serrano parece haberse aplazado un tanto. ¿Es cierto lo que afirman los ministeriales sobre estar el duque conforme con ellos, á pesar de sus recientes declaraciones? No me atrevo á creerlo así, pero anoche *El Correo* decía que creía con más firmeza que nunca que no tenían fundamento los rumores que hace quince días circulan sobre el duque de la Torre, y que la actitud de este es perfectamente clara y definida, hallándose identificado con los propósitos liberales que se atribuyen al señor Sagasta. Eso de los *propósitos liberales* debe ser una calumnia que sus amigos levantan á éste, porque lo ciertos que nadie los ha visto aun.

En algunos círculos se aseguraba anoche que ha perdido mucho terreno el general Serrano en estos últimos días, habiéndole ganado, como es consiguiente, Sagasta. Asegurábase que mientras vivan las altas instituciones hoy existentes, el jefe del partido más liberal dentro del actual orden de cosas, lo será el señor Sagasta. Si esto es así, los izquierdos pueden perder toda esperanza. Ya no me atrevo á creerlo, porque Sagasta está representando un papel muy doctrinario, y quien sabe si los motivos que hicieron caer á Cánovas, pueden hacer que caiga también Sagasta. Si éste se hubiera mantenido liberal, muy liberal, hubiera podido ser el polo opuesto á Cánovas y hubiera podido representar el *non plus* del liberalismo dentro del actual estado de cosas. Se asegura que reinan en ciertas regiones vientos contrarios á los que han reinado en estos últimos meses, y que se desea que Sagasta desarrolle la política emprendida para caer luego otra vez en manos del partido conservador. Ni acepto ni rechazo estos rumores; los consigno, como ayer circularon.

Se habla de crisis, de carta, de anuncios de dimisiones y de promesas. El ministro de la Guerra es cada vez más impopular en el ejército y así esplican muchos el gran número de adhesiones que ha recibido estos días el general Serrano. Hasta cuarenta se hace subir el número de generales adictos á la política de este. Hasta se ha dicho que Albareda dimitía. La anunciada dimision del señor Abascal también ha metido mucho ruido. Segun los noticieros, se fundaba en haber aparecido por la tarde, en la urna en que se hacia la eleccion de la comision del censo, siete papeletas más que votantes, pero nadie creía en esta causa de dimision. Algo se habla de reapertu-

ras de Córtes, pero no se hace más que repetir lo ya dicho; que estas no se abrirán hasta antes de las vacaciones de Navidad.

Navarro y Rodrigo sigue en su actitud de estingir. Quisieran los ministeriales saber lo que piensa y los disidentes también, pero él permanece mudo, creyendo así ganar más. Si la lógica sirve para algo, por ella podemos deducir lo que hará este político, alquetanto le gusta hacer de sibila. Constantemente ha tenido tendencias conservadores. Entre los revolucionarios fué de los más conservadores y su paso por el ministerio de Fomento no fué en gran manera ventajoso para la libertad de enseñanza, que mutiló. Hoy entre Serrano y Sagasta, seguro estoy que opta por este.

Llama la atencion el carácter violento, hasta la ferocidad, que ha tomado la polémica entre *La Fé* y *El Siglo Futuro*. Este se limita á defenderse y cita á juicio á *La Fé*. Esta amenaza con hacer lo propio y á decir que á su vez demandará al periódico del Sr. Nocedal. Los prelados se han cansado de intervenir y dejan á Nocedal y Vildosola que se rompan seriamente la crisma, por supuesto de sus periódicos. ¿Donde hay odios más feroces que los de los clérigos sin tonsura?

Suyo, S.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.
Sallent 14 de Setiembre de 1882.

Mi distinguido compañero: Espero se dignará insertar en el periódico que tan dignamente y con tanto acierto dirige, esta desaliñada epistola, pues el móvil que me impulsa á escribirla es dar conocimiento á los suscritores al mismo, de cuanto ocurre en este valle tan castigado por los enormes tributos que el famoso Camacho háse dignado imponerles.

Hoy ha comenzado la fiesta de este pueblo levantándose sus vecinos envueltos en medio de densos copos de nieve, que hace casi imposible el tránsito por las calles, á causa de su excesiva abundancia; presentando un aspecto imponente y temiéndose mucho si su descenso se prolonga por algunas horas más, que la ganadería, única riqueza de los habitantes de este país, sufra y pierda bastante su gordura en detrimento de los intereses pecuarios. Este hecho extraño, anómalo y perjudicial no se habia visto desde época inmemorial.

La feria de la vecina villa de Biescas, que tuvo lugar en los días 12 y 13 del mes que cursa, estuvo muy concurrida, sobre todo de ganado vacuno, y como predominaba la demanda á la oferta, las transacciones hanse verificado á precios elevados.

Antes de terminar la expresada fiesta de este pueblo daré á V. detalles de cuanto haya ocurrido en la misma á fin de llenar mi cometido.

Suyo afectísimo amigo y compañero.
F. S.

BOLETIN LOCAL.

Anteayer reinó fuerte y frio viento, á pesar del cual persistía el nublado; por la noche cedió el viento algunos instantes y cayeron algunas gotas de agua desprendidas de las nubes que no habia logrado disipar el cierzo. Ayer continuaba el tiempo ventoso sin que se disipasen las nubes.

Contra lo que todos creíamos y era

de esperar, ha llovido muy poco estos días hácia las comarcas de la sierra de Alcubierre y Monegros, donde hay apenas campos regados para comenzar la siembra, que ha dado principio en algunos pueblos de los más afortunados.

Las lluvias han sido muy provechosas en todas partes para las plantas que aun tienen frutos pendientes y para los pastos.

Con fecha 16 del actual, ha sido nombrado interinamente subdelegado de Medicina y Cirujía del partido de Tamarite, don Antonio París y Albagés por fallecimiento de don Juan Chavarria y Buron, que desempeñaba dicho cargo.

«En los días del 4 al 8 del próximo Octubre tendrá lugar en Alcoleá del Cinca la feria que viene celebrándose anualmente y que promete ser este año muy abundante en transacciones en especial sobre las distintas clases de ganado, que segun nuestras noticias, concurrirá mucho y bueno.»

Entre varias secretarias vacantes de Diputacion provincial que han de proveerse por oposicion, se anuncia la de Huesca.

Ha nevado abundantemente en la alta montaña. Sin duda es debido á eso el enfriamiento de la temperatura, que en algunas horas del día obliga á vestir de invierno.

Ha regresado á Huesca nuestro compañero el señor Torres-Solanot, encargandose de la direccion de EL MOVIMIENTO.

Se ha inaugurado en Espinar, pueblo de la provincia de Segovia, un casino centro de instruccion y de recreo. Al dar cuenta de la sesion en que se celebraba ese acontecimiento, dice *El Adelantado*, periódico de aquella capital:

«El socio D. Miguel Sasot leyó un discurso acerca del *Concepto de la Sociedad*, que copiaríamos íntegro si pudiera caber en los estrechos límites de un periódico. Nada faltó en él; admirable estructura, razonamientos sólidos, vastísima erudicion y períodos tan brillantes que el público aplaudía cada uno de ellos con verdadero entusiasmo. Los conocimientos del señor Sasot en la historia, en la filosofía y en el derecho están acreditados en este discurso.»

Al felicitar á nuestro amigo y paisano el aprovechado jóven don Miguel Sasot é Iguacel, que desempeña una notaria en Espinar, por los justos aplausos que ha merecido el erudito discurso á que se refiere el colega segoviano, nos complacemos en que los hijos de esta provincia que fuera de ella se hallan, den muestras de su capacidad y aprovechamiento, pues honrándoles á ellos mismos honran á los pueblos que los vieron nacer.

Con objeto de que los festejos que se preparan en Zaragoza para solemnizar la inauguracion de las obras del ferro-carril de Canfranc, revistan toda la ostentacion y munificencia posibles, se ha acordado continuar la suscripcion ha tiempo iniciada.

Todos los diarios de Zaragoza dan cuenta, lo mismo que EL MOVIMIENTO, de la reunion de la junta general de festejos del ferro-carril de Canfranc; pero sólo *La Alianza Aragonesa* consigna el acuerdo, que no se tomó, segun nuestras noticias, de hacer un regalo á los señores presidente del Consejo de ministros y ministro de Fomento. Lo que se acordó en principio, dejando á la comision especial el encargo de estudiarlo y llevarlo á cabo, mostrar la gratitud del pueblo aragonés hácia los señores Sagasta y Albareda, en una forma mucho más honrosa y propia para perpetuar aquel sentimiento hácia los que tanto han contribuido y aún pueden contribuir para la realizacion de una vía que tanto interesa á la prosperidad de este país.

Segun un telegrama de Madrid dirigido á *La Alianza Aragonesa*, si hay postor como se espera en la subasta del ferro-carril de Canfranc, el rey D. Alfonso irá á inaugurar las obras en los días del Pilar.

Parece que del 6 al 8 de Octubre saldrá de Madrid para Zaragoza el director de Agricultura señor Acuña, con objeto de asistir al Congreso filoxérico, cuya reunion tendrá lugar el día 8, si no vuelve á aplazarse.

Nuestro activo corresponsal de Sallent confirma las noticias que hemos recibido respecto á la gran nevada que ha caído en la alta montaña.

En la Capitanía general de este distrito se han recibido las órdenes trasladando á la reserva caballería de Huesca, al teniente coronel de reemplazojen Badajoz, D. José Garcia Moró y autorizando al recluta responsable del depósito de Barbastro, Jaime Llana y Sopena para trasladar su residencia á Francia.

La direccion general de Correos y Telégrafos, con fecha 6 del actual, ha dispuesto que los ayuntamientos y demás corporaciones oficiales no puedan remitir su correspondencia escrita ó impresa á las distintas dependencias del Estado por otro conducto que por los servicios de Correos, franqueándola con arreglo á la tarifa vigente.

Asimismo dispone que los recibos talonarios de la contribucion territorial é industrial, y otros impresos análogos, que estos remitan á dichas dependencias, estén ó no cubiertos sus blancos con nombres ó números manuscritos que solo se refieran al objeto, serán franqueados con arreglo á lo dispuesto en la casilla número 4 de la tarifa vigente, ó sea á razon de 1/4 de céntimo por cada 10 gramos de peso ó fraccion de 10 gramos, siempre que circulen de tal modo dispuestos, que sea factible su reconocimiento interior y no contengan notas ó escritos personales.

Dice el *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«Todos los años por este tiempo concebimos la esperanza de ver roto, con algun pensamiento nuevo, el molde mezquino y rutinario en que nuestro Ayuntamiento forma el programa de las fiestas del Pilar. Todos los años, también, nos quedamos con la esperanza, y las fiestas

de Zaragoza, por un espíritu de rutina que no podemos comprender, siguen siendo una serie de diversiones vulgares, que nada bueno dejan tras de sí, que desaparecen con el humo de la pólvora, ó la sabinia de los arcos, ni más ni menos que sucede en el último lugaron.

Fuegos artificiales, cucañas, iluminaciones, gigantes y cabezudos, músicas populares: he ahí el programa.

La novedad que se indica para este año, reducida á la inauguración de una sala en la Casa-Amparo y una insignificante exposicion de labores, no son sucesos bastantes á atenuar la verdad de lo que llevamos dicho.

Creemos que el Ayuntamiento, sin romper con la tradicion y las costumbres, debiera armonizar las fiestas populares con algo más elevado y de más trascendencia.

Tiene razon el apreciable colega, y como nosotros pensamos lo mismo en ese asunto, aplaudimos el pensamiento de la junta general de festejos del ferro-carril de Canfranc, que ha acordado destinar mas importante suma á los festejos de carácter permanente y objeto benéfico, que á los vistosos y ruidosos ó del momento.

Entre aquellos parece que figurará la ereccion de un pequeño monumento, acomodado á los pocos fondos disponibles, conmemorativo del suceso, y la colocacion de cajas de ahorros para los escolares, otras destinadas á recoger limosnas para vestir niños pobres, y contribuir para la creacion en Zaragoza de la Escuela de Artes y oficios que proyecta la Sociedad Económica Aragonesa.

Esa tendencia á convertir la celebracion de las fiestas populares, en ocasion de iniciar obras de reconocida utilidad y embellecimiento, va ganando camino.

Despues de lo que se propone hacer la Junta de festejos del ferro-carril de Canfranc, vemos que el ayuntamiento de Barcelona inspira en aquellas ideas el programa de las fiestas de N. S. de las Mercedes, que tendrán lugar los dias 24, 25 y 26 del corriente mes, pues además de verificarse la apertura y urbanizacion de la calle de las Cortes desde la plaza de la Universidad á Hostafranchs, la inauguracion del paseo prolongacion del de Isabel II, desde la plaza de San Sebastian á la de la Paz, ensanchar y reformar la calle de la Puerta del Angel y la de la Princesa por medio de los derribos necesarios, se colocará la primera piedra para el monumento que Barcelona vá á levantar en la plaza de la Paz al inmortal Colon, y la del dedicado al ilustre general Prim en el Parque de la ex-Ciudadela, se inaugurarán el magnífico mercado de San Antonio y las primeras obras del de la Barceloneta, y tendrán lugar otros actos análogos aunque de menos importancia.

Recomendamos el pensamiento á todos los pueblos para que en sus festejos no se olviden de lo que tiene carácter ora permanente ora benéfico y significa el adelanto, el progreso ó el embellecimiento de las localidades, mucho más útil que las fiestas pasajeras, pero de las que no se puede prescindir por atraer concurrencia.

Creados recientemente batallones de depósito y reserva de infanteria de Murina en San Fernando, Ferrol y Cartagena, se ha dispuesto que los individuos de dicho cuerpo, que se encuentran con licencia ilimitada y

reserva, afectos á los batallones de depósito y reserva del ejército, sean altas desde la revista de Octubre próximo en aquellos. A ese fin se asignan á cada uno varias provincias correspondiendo los de las de Zaragoza, Huesca y Teruel al depósito y reserva de Cartagena.

La Gaceta ha publicado una Real orden confirmando las disposiciones primera y segunda de la de 10 de Junio, en las que se declara obligatorio el uso del timbre móvil de diez céntimos en las cartas de comercio que produzcan cargo ó data y el proporcional correspondiente en las cartas-órdenes de crédito por cantidad ilimitada, cualquiera que sea la de que se disponga; pero declarando que los efectos del artículo 30, caso 12, de la ley y disposicion primera expresada, son únicamente aplicables á las cartas que por sí solas produzcan cargo ó data, sin referirse á operaciones ó documentos mercantiles que hayan necesitado ó necesiten el timbre que la ley les señala, y que dichas cartas quedan excluidas de la investigacion, si bien no tendrán valor alguno en juicio, si cuando lo necesiten no llevan el timbre de diez céntimos del año que corresponda.

Tomamos de *La Derecha*:

«Además de las que ha recaudado la junta de festejos con motivo de ferro-carril de Canfranc, se cree que el ayuntamiento, diputacion y sociedad constructora de la línea, destinarán algunas cantidades á solemnizar la inauguracion de las obras.»

RECORTES DE LA PRENSA.

PROGRESOS DE LOS CAÑONES PLASENCIA.

Desde el mes de Junio último se están verificando en el campo de experiencias de Torregorda, próximo á Cadiz, unas interesantes experiencias con piezas de bronce comprimido, proyectadas por el coronel don Augusto Plasencia. De éstas, dos son obuses de 21 centímetros, á cargar por la culata, los que, según se nos dice, han demostrado tener resistencia igual ó superior á los contruidos de acero.

Otra de las piezas que se ensayan es un cañon de 12 centímetros tambien, proyecto del mismo Sr. Plasencia, con el que se ha hecho una prueba muy importante, haciendo fuego desde la batería de Bilbao de esta plaza á la costa de enfrente, sitio próximo á la punta Bermeja.

Los alcances obtenidos han sido mayores de 9.000 metros y muy grande la precision, siendo tanto mas notable este resultado, cuanto que la pieza de que se trata es un cañon ligero de sitio y el proyectil que lanza relativamente pesado, pues asciende á 22 kilogramos.

La comunicacion entre la batería y los oficiales encargados de observar los disparos se estableció por medio de palomas mensajeras, galantemente ofrecidas para este objeto por el Sr. Marengo, y que cumplieron perfectamente su cometido, recibiendo los despachos de que eran portadores pocos minutos despues de puestos. Este es un servicio satisfactorio para nuestro Club de palomas, pues demuestra, como en otros anteriores casos, la gran utilidad que en determinadas ocasiones, y muy especialmente en tiempo de guerra, pueden prestar estos mensajeros aliados.

Y por cierto que las palomas, además del servicio general, prestaron uno muy especial.

El blanco se hallaba á unos ocho kilómetros, próximamente, no siendo posible á la simple vista, ni con auxilio de anteojos, observar desde la batería los efectos del tiro. En la imposibilidad de comunicar las observaciones por medio del telégrafo, pues no lo habia en el punto donde se hallaba situado el blanco, los señores jefes y oficiales encargados de aquellas soltaron á cada disparo una paloma portadora de un pequeño papel

que contenia los datos y noticias necesarias.

Las veloces aves recorrieron en pocos minutos el trayecto, y gracias á ellas, pudo conocerse el resultado de cada tiro antes de que se disparase el siguiente facilitandose de este modo los cálculos y observaciones practicadas.

En el primer disparo la derivacion del proyectil pudo ocasionar una desgracia, pues pasó á muy pocos metros de la caseta de observaciones, donde se encontraban algunas personas.

Una de las mensajeras, que fué soltada inmediatamente, avisó lo ocurrido, pudiendo enmendarse á tiempo la puntería, y evitar así un accidente que hubiera sido tan terrible como imprevisto.

Una mujer que, en espera de una amiga suya, paseaba por las galerias del panteon de Mazatlan, Guadalupe de Méjico, ha muerto á consecuencia de haber presenciado una escena espantosa. Se entretenia en leer algunas inscripciones, cuando oyó un ruido extraño en el interior de un nicho, sin darse cuenta de lo que podria ser, huyó; pero un grande estrépito la hizo detenerse.

—Vió que acaba de caer la losa de un sepulcro, y del fondo de este salia un grito. Poseida de pavor, no pudo moverse.

El grito lo habia dado un hombre enterrado vivo el dia anterior, y que, al salir del letargo en que yacia, logró romper la tapa del ataúd, despues de lo cual, apoyándose con las manos en la bóveda, pudo empujar la losa y separarla con mucha dificultad. El guarda del panteon, atraído por el ruido, se dirigió al resucitado.

—¡Agua, agua, déme usted agua!—decia este.

Se le dió lo que pedia, bebió, y despues de un instante, cayó para no volver á levantarse.

ALCANCE.

Madrid 15.

De *El Liberal*:

«Los ministros que residen en Madrid aseguran que el Consejo que se celebrará el dia 24 en San Ildefonso no tendrá importancia política alguna, y que se reducirá al exámen y despacho de los asuntos de carácter ordinario de que no tienen el rey ni algunos ministros tampoco, noticia circunstanciada, por no haberse reunido los individuos del gabinete desde el 25 de agosto próximo pasado.

Entre los asuntos de carácter administrativo que examinará el Consejo se cuenta el proyecto sobre procedimiento contencioso, que al efecto ha remitido el ministro de la Gobernacion al presidente del Consejo.»

—«El dia 25, definitivamente, regresará la corte á Madrid, y con ella todos los individuos del gabinete.»

—La prensa de Barcelona refiere lo ocurrido allí el miércoles con mo-

tivo de la primera subasta de los géneros embargados á industriales y comerciantes.

Numeroso gentio concurrió á las casas consistoriales; pero como se dispuso que el acto se verificara en un local reducido, y este se encontraba casi lleno de guardias municipales, apenas pudo entrar público. El acto fué presidido por el teniente alcalde señor Casas. El señor Bosch y Labrés protestó contra la legalidad de la subasta, que se llevaba á cabo mucho despues de los tres dias siguientes al del embargo, que marca la instruccion, y fué saludado con aplausos. Otras personas se adhirieron despues á la protesta.

Entre tanto, crecia la agitacion, el presidente agitaba en vano la campanilla, el público pugnaba por entrar, los guardias abrieron el paso á golpes, y uno de los concurrentes, que rodó por el suelo dos veces, resultó con varias contusiones. La confusion aumentó de un modo extraordinario. Hubo cristales rotos y bofetadas, y al cabo se suspendió la subasta, la cual no causó perjuicio; porque tampoco se presentó ningun postor.

En Granollers tambien daban juego los embargos: los ejecutores eran silbados por los grupos. Los de Vallés han hecho necesaria la presencia del gobernador de Tarragona.

Manila 13.

Durante las últimas veinticuatro horas fallecieron en la capital 94 indios y chinos, y 164 en los pueblos de esta provincia.

—«Manila 14 de Setiembre 82.— Muertos últimas veinticuatro horas, 48 chinos é indios; en los pueblos de la provincia de Manila, 151.»

—Se hallan vacantes y serán provistas por oposicion las plazas de contadores de las diputaciones provinciales de Avila, Barcelona, Caceres, Canarias, Ciudad-Real, Huelva, Navarra, Soria, Avila y Vizcaya.

—Tambien se hallan vacantes las secretarías de las diputaciones de Alava, Alacete, Córdoba, Huelva, Huesca y Navarra, que se proveeran en igual forma.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Lamberto. CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 6 á 7. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Cármen en San Pedro y San Lorenzo.

Imp. y Lit. de la V.ª é hijos de Castanera



El martes 19 del corriente y hora de las nueve y cuarto de la mañana, se celebrará en la Santa Iglesia Catedral un aniversario por el alma de

D. MANUEL VILLANOVA Y MARTINEZ,

que falleció en Madrid el 20 de Setiembre de 1881.

Su viuda, hijas, hijos políticos y demás familia suplican la asistencia.

SECCION DE ANUNCIOS.

SIN RIVAL NI COMPETENCIA EN CLASES NI PRECIOS

PIANOS Y ARMONIUMS

GRANDES DEPÓSITOS DE V. NAVAS.

33, FUENCARRAL 33,
MADRID.

10, VIDRIO 10,
BARCELONA.

Unicos despachos sucursales de las incomparables fábricas de
RONISCH, PLEYEL, GAVEAU, CHASSAIGNE, ERARD Y CH.
ETIENE, BORD, ETC.

Extraordinario surtido de grande y media cola, cuerdas cru-
zadas, oblicuos y verticales.
Proveedores de los principales almacenistas, profesores aficio-
nados y de la más distinguida sociedad.
Ventas a plazos, alquileres, cambios. Precios sin rival.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija.
DOMICILIADA EN BARCELONA.

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚMERO 8.
Capital social: 5.000.000 de pesetas.

EMISION DE PÓLIZAS SORTEABLES DE A 500 PESETAS.

Esta sociedad ha acordado emitir una nueva clase de pólizas, pagaderas antes
de su vencimiento natural por medio de sorteos anuales ó bien al fallecimiento del
asegurado ó a la aspiracion del plazo que se convenga, en caso de no salir premia-
das antes.

Estas pólizas sorteables serán de un capital de 500 pesetas cada una y llevarán
un número de órden.

Por medio de esta combinacion, el poseedor de la póliza que resulte premiada
recibe inmediatamente las 500 pesetas aseguradas, ó si lo prefiere, una cantidad en
metálico calculada segun la edad del asegurado y además una nueva póliza de 500
pesetas enteramente libre del pago de ultteriores primas, de suerte que el suscriptor
cuya póliza salga premiada en el primer sorteo inmediato a su seguro, con la solo
conversion de 11 a 16 pesetas próximamente, segun su edad, podrá cobrar desde
luego las 500 pesetas aseguradas, si no opta por la otra forma indicada.

Para solventar las dudas que puedan ocurrir, así como para las combinacione
excepciones que presenten, dirigirse a D. Santos Acíen en Huesca.

PIANOS.

Se recomienda eficazmente a las familias que tengan ne-
cesidad de proveerse de dichos instrumentos no procedan a
su compra sin examinar la nueva remesa que del 15 al 30
del mes actual se recibirá en la antigua casa de Fañanás,
Coso bajo, número 4.

Se garantizan su solidez y artística sonoridad afinacion y
mecanismo. Se vende toda clase de instrumentos de metal y
cordeones de especial fabricacion.

Nota. Se vende, por un precio módico, un piano de mesa
de muy sólida construccion.

Arriendo.

Se arriendan las habitaciones de
piso principal de la casa número 20,
sita en la calle de Alfonso de Aragon.
En la misma casa, piso 2.º, informa-
rán.

En la calle de Lanuza, número 10,
se arrienda una tienda. En la mis-
ma informarán.

Agua Acido-Sulfurosa de Estadilla.

Se advierte al público que está embo-
tollada en el manantial del mismo esta-
blecimiento de los baños.

Botella de 3 y 4 reales. Por el vidrio
devuelto se abona un real.
Botica de Carlos Camo, Huesca.

GRAN BAZAR OSCENSE.

Extensos surtidos en

CAMAS CUNAS Y JERGONES.

Primera casa que desde hoy cederá estos artículos

A 10 REALES SEMANALES,

SIN ENTRADA NI ADELANTO ALGUNO.

10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

E RESTAURAN Y CAMBIAN LAS VIEAS.

PRECIO FIJO MARCADO.—ENTRADA LIBRE.

PASEO DE LA ESTACION.—HUESCA.

Sucursa e arbastro.—Porches del Mercado 21.



PÍLDORAS DE LOURDES.

De accion fácil y se-
gura, toleradas por los
estómagos más delica-
dos. Se vende a 6 reales
en las principales farmacias, y se
remiten por correo a cambio de
sellos.

Depósito, Dr. Dorales, Carretas
39. Madrid.

JABON.

A los señores fabri-
cantes, y a los que quie-
ran establecerse, se le
dará instrucciones prác-
ticas, con el sentido más
adelantado.

Dirigirse a los seño-
res J. B. Agramunt y
compañía.—Rambla de
Cataluña número 96 ba-
jos.—BARCELONA.

JABON.



TODOS LOS MODELOS

A
PESETAS 2 50 SEMANALES.

sin más anticipo.

10 por 100 de descuento
al contado.

HILOS DE ALGODON,
TORZALES DE SEDA,
AGUJAS,
ACEITE,
PIEZAS SUELTAS
y accesorios para toda clase de costura.

Para evitar falsificaciones, exijanse
en las facturas las palabras:
MAQUINA LEGÍTIMA
de LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Pidanse Catálogos ilustrados con listas de
precios.

25--Coso alto--25
HUESCA

AGUA DE PANTICOSA.

Se recibe diariamente con los coches y hallase de ven-
ta a cargo de Mariano Frago, Administrador de las dili-
gencias a Panticoosa, Fonda de España, Huesca.
Tambien se halla recientemente llegada, agua de Para-
cuellos de Giloca.

Salas marinas con algas, para pre-
parar baños de mar que reempla-
zan a los del Cantábrico.
Farmacia de Rayon, S Orenco 17.